
Les divers aspects de la culture mexicaine

Il est dangereux, à cette époque de changement, de généraliser. Il y a par contre certaines caractéristiques de la culture mexicaine que les Canadiens rencontreront inévitablement. Les sections qui suivent résument les éléments les plus importants.

Le nationalisme

Le nationalisme est fondamental dans la culture mexicaine. Alors que la fierté nationale des Canadiens s'appuie sur des réalisations contemporaines, la fierté mexicaine provient de son histoire révolutionnaire violente. Une longue tradition de domination étrangère a laissé une empreinte indélébile sur la culture du pays. Les Mexicains ont pris l'habitude de ne pas se fier aux Américains et, dans une moindre mesure, aux étrangers en général. C'est là un des éléments qui a conduit les gouvernements précédents à favoriser une économie fermée.

Comme les frontières ont pour l'essentiel été fermées aux produits étrangers pendant très longtemps, la qualité et la diversité des produits mexicains en ont souffert. Les Mexicains en sont venus à considérer les produits étrangers comme supérieurs et à ne pas faire confiance à leur propre production. Ce paradoxe entre la fierté nationale et le protectionnisme, allié à une préférence pour les produits étrangers, a causé d'importants dommages à l'industrie mexicaine. Au Mexique, on appelle parfois une personne qui préfère les produits étrangers un *malinchista*, d'après le nom de la femme indienne de Cortés.

Le machisme

On respecte énormément les femmes dans leur rôle de mère au sein de la famille mexicaine. La pire insulte à faire à un Mexicain est de douter de l'honneur de sa mère. Par contre, de façon traditionnelle, les femmes ont eu un rôle servile dans la société mexicaine. La dominance masculine est particulièrement forte dans le milieu des affaires. Le terme *machismo* traduit une attitude de chauvinisme mâle. *Macho* est le mot espagnol masculin et n'a pas au Mexique la connotation négative qu'il a au Canada.

Le *machismo* désigne la sous-évaluation générale de l'aptitude des femmes à prendre soin d'elles-mêmes et à surévaluer leur besoin de protection. Cela conduit à un traitement chevaleresque mais condescendant des femmes. En règle générale, les femmes mexicaines s'attendent à ce comportement qui est considéré comme poli et masculin. Par contre, la masculinité exagérée est souvent destinée à impressionner d'autres hommes plutôt que des femmes.

Le *machismo* disparaît graduellement de la société mexicaine et les étrangers ne devraient pas essayer d'adopter cette attitude comme preuve